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Постоянное 
совершенствование

Перед заседанием Глава Админи-
страции   Президента Беларуси Игорь 
 Сергеенко подчеркнул в разговоре с жур-
налистами, что работа по совершенство-
ванию исторической политики в Беларуси 
ведется целенаправленно и непрерывно:

— Когда в прошлом году мы развора-
чивали эту работу, то начинали с совер-
шенствования учебного процесса в шко-
лах, высших учебных заведениях. Это и 
подготовка учебников, совершенство-
вание программ, введение курса «Исто-
рия белорусской государственности» в 
высших учебных заведениях. То есть что-
бы воспитывать, нужно в первую очередь 
дать знания. Второе направление в сохра-
нении нашей истории — использование 
того потенциала, который у нас есть, — 
наши мемориалы, памятники, совершен-
ствование экскурсионной деятельности.  

Мы видим сегодня, что интерес 
к истории не только у молодежи, но и 
у всего нашего населения достаточ-
но высокий.

Как отметил заместитель Главы Адми-
нистрации  Президента Игорь Луцкий, 
сегодня стоит задача системно работать 
по всем направлениям для выработки 
единой государственной политики в сфе-
ре исторической памяти:

— Одним из 
направлений явля-
ется периодическая 
печать. Администра-
цией  Президента изу-
чены издания как госу-
дарственных органов, 
так и учреждений обра-
зования, иных организаций. 
Мы видим, что историческая 
наука работает, однако ответов на 
вопросы, требующие современной оцен-
ки, в них мы не находим. Кроме того, эти 
издания ориентированы исключитель-
но на специалистов, а хотелось бы, чтобы 
они стали базой и для популярных книг и 
журналов исторической тематики.

Военный сегмент 
национальной летописи

Высокий интерес молодежи к истори-
ческому прошлому отметил и помощник 
министра обороны по идеологической 
работе в Вооруженных Силах — началь-
ник главного управления идеологиче-

ской работы Мини-
стерства обороны 
 Леонид Касинский:

— Мы много 
работаем с моло-

дежью — во время 
проведения воен-

но-патриотических 
игр, в спортивных лаге-

рях, организуемых в воен-
ных соединениях и частях, — и 

видим, что она интересуется вопро-
сами военной истории. И те контроль-
ные срезы, которые мы делаем во время 
различных исторических эстафет, пока-
зывают, что, к счастью, наши ребята зна-
ют основные вехи военной истории, зна-
ют основные аспекты именно правди-
вой истории.

Однако и наши оппоненты активно 
работают на этом направлении и пытают-
ся многие важные исторические моменты 
(в частности, касающиеся военной исто-
рии) фальсифицировать, констатировал 
Леонид Касинский, а потому и внимание 
этой теме — особое:

— Военная история — это часть исто-
рии нашей страны, и знание ее основных 
направлений сегодня очень важно. Очень 
важно рассказать подрастающему поко-
лению правду, в первую очередь об исто-
рии Великой Отечественной войны.

Комплексная работа
Как не допустить искажения истори-

ческой памяти на современном этапе? 
Работать ли в первую очередь с учебни-
ками, с молодежью или по иным направ-
лениям? Ректор Академии управления 
при   Президенте кандидат исторических 
наук Вячеслав Данилович убежден:

— Это все в комплексе.  

У нас уже есть национальная 
концепция истории Беларуси — 
история белорусской 
государственности, сейчас 
мы ее активно продвигаем 
на международном уровне, 
особенно в Союзном государстве: 
недавно прошел Первый 
российско-белорусский форум 
историков, в Москве эта 
концепция была представлена 
и поддержана нашими 
российскими коллегами.  

Кроме того, активно к этому процес-
су надо привлекать средства массовой 
информации, мы благодарны, что жур-
налисты проявляют внимание к этим 
процессам. Сообща мы эти объективные 
знания о нашем историческом прошлом 
с нашей белорусской позиции доносим 
до широкой общественности. Учрежде-
ния образования, учреждения культу-
ры — в них все эти вещи должны быть 
четко указаны и прописаны.

Максим ОСИПОВ.

Подготовка дополненного 
и обновленного Национального 

атласа Беларуси, переиздание которого планируется 
осуществить к середине 2024 года, совершенствование 
военно-патриотического воспитания в учреждениях образования 
и популяризация военной истории, использование исторических дат 
и личностей в наружной рекламе и брендировании общественного 
транспорта стали главными темами очередного заседания 
Республиканского совета по исторической политике при Администрации 
  Президента, прошедшего в среду под руководством Главы Администрации 
  Президента Игоря Сергеенко.

Вклад Администрации   Президента 
в общее дело
Денежный сертификат на средства, собранные сотрудника-

ми Администрации  Президента (этот сбор был орга-
низован РОО «Белая Русь» и первичной профсоюз-
ной организацией), передал директору Брестского 
государственного областного центра молодежного 
творчества Виктору Иванову Глава Администрации 
 Президента Игорь Сергеенко.

Напомним, на строительство центра была 
направлена половина средств, собранных на 

республиканском субботнике 2023 года, — 
около 7 миллионов рублей. Еще более 
550 тысяч рублей с мая нынешнего года 
пожертвовали государственные и ком-
мерческие организации страны, а свыше 
20 тысяч рублей поступило на специаль-
ный счет от граждан. Сотрудники Адми-
нистрации   Президента собрали на стро-
ительство центра 4 тысячи рублей.
Перечислить средства можно на бла
готворительный счет р/с BY 87 AKBB 
3132 7202 0000 60000000 в Беларус
банке, г. Брест, БИК AKBBBY2X, МФО 
150501246, УНП 200269296, ОКПО 
04014269. Получатель — КУП «Брест

ОблУКС». Назначение платежа: на соз
дание Республиканского центра патрио

тического воспитания молодежи.

Прошлое, 
обращенное в будущее

Интерес к истории в Беларуси высок — тем важнее сохранить 
ее объективность и защитить от фальсификаторов/

Рас-
поряжение 

о создании Республи-
канского совета по исто-

рической политике    Президент 
подписал 4 февраля 2022 г. — 

в Год исторической памяти — в про-
должение последовательной поли-

тики сохранения правды о геро-
ическом прошлом белорусского 
народа, формирования истори-
ко-государственного мировоз-

зрения, укрепления истори-
ко-культурной и духовно-

этической общности 
белорусов.

/

 ɴ КСТАТИ
Предыдущее заседание Республи-
канского совета по исторической 
политике прошло 16 мая. На нем 
обсуждались ход реконструк-
ции 5-го форта Кобринского укре-
пления мемориального комплекса 
«Брестская крепость-герой», а так-
же запуск общенациональной акции 
по сбору средств на реконструк-
цию укрепления и создание в нем 
музейной экспозиции. Также на май-
ском заседании были рассмотрены 
результаты мониторинга внедре-
ния цикла социально-гуманитарных 
дисциплин в вузах, вопросы вне-
дрения Концепции истории бело-
русской государственности в дея-
тельности учреждений культуры, 
мониторинга экскурсионной дея-
тельности и содержания экскурсий.
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Все течет, все меняется
Иногда складывается ощущение, что 

мы страдаем неким комплексом родом 
из 1990‑х, который был характерен для 
международного рынка труда. В годы 
«воровского капитализма» имел место 
колоссальный отток и мозгов, и квали‑
фицированных (и даже неквалифициро‑
ванных) работников за рубеж. Не толь‑
ко из Беларуси, но и из всех без исключе‑
ния постсоветских республик. Миграцией 
население отвечало на кризис, который 
последовал после развала великой дер‑
жавы. Другой вопрос, что в силу геогра‑
фического положения у белорусов для 
проникновения на Запад было боль‑
ше возможностей, чем у жителей других 
государств СНГ.

Но будем объективны, отток людей у 
нас был не самым рекордным.

Те же прибалтийские страны за 
годы независимости потеряли 
25 — 30 процентов населения. Мно‑
гие трудоспособные граждане 
отправились поднимать экономи‑
ку «старых» членов ЕС. У нас смог‑
ли быстрее навести порядок и в эко‑
номической, и, что немаловажно, в 
социальной сферах.

Поэтому миграционный поток уже в 
2000‑е заметно сократился. Хотя нель‑
зя сказать, что совершенно иссяк. Не сто‑
ит забывать, что западные хедхантеры 
достаточно активно резвились на нашем 
рынке труда. Благо коммуникационные 
технологии облегчают расширение гео‑
графии поиска.

Мы тоже ровно не сидели. И постоян‑
но реализовывался ряд инициатив, пре‑
жде всего по удержанию кадров. Обсуж‑
дались даже масштабные проекты по 
возвращению экономических мигран‑
тов с предоставлением им различных 
бонусов и плюшек. Но от таких программ 
отказались. На самом деле они очень 
дорогие, не совсем эффективные и несут 
в себе заряд социальной несправедли‑
вости — приманка‑то для беглецов опла‑
чивается из карманов тех налогопла‑
тельщиков, которые остались в стране и 
трудились над ее восстановлением. Но 
по‑настоящему в конкуренцию за кадры 
на международном рынке Беларусь, по 
сути, не вступала. И, наверное, напрасно. 

Сейчас есть все шансы привлечь 
ценных специалистов импорт‑
ного происхождения. И не стоит 
стесняться. На дворе уже давно 
не 1990‑е.

И Беларусь стала совер‑
шенно другой, и Европа измени‑
лась. Кстати, не в лучшую сторо‑
ну. По данным Организации эконо‑
мического сотрудничества и разви‑
тия, в 20 странах ЕС потребление с 
2019 года снижается.

Кадровое окно 
возможностей

А в целом Европа стала затухать еще 
с 2000‑х. Если 15 лет назад она по доле 
мирового потребления была сопостави‑
ма с США (хотя население в ЕС больше, 
чем в Штатах), то сейчас резко отстала — 
почти в полтора раза! И положительной 
динамики пока не предвидится. Не сто‑
ит забывать и про растущее неравенство 
в Европе. Как и не всегда благожелатель‑
ное отношение к приезжим. По край‑
ней мере, на рынке труда условия для 
мигрантов (даже квалифицированных) и 
аборигенов разнятся кардинально.

Собственно говоря, этот закат отра‑
жен и в индексе Global Living Index. Во 
главу его угла поставлено желание сбе‑
жать от инфляции. Поэтому страны оце‑
нивались по доступности электроэ‑
нергии и газа, стоимости недвижимо‑
сти и уровню подушевого ВВП. Послед‑
ний показатель несколько сомнителен, 
так как в развитом мире слишком высо‑
кое неравенство, поэтому средние зна‑
чения уже слабо отражают уровень 
жизни большинства граждан. Скажем, 
Bloomberg недавно поделилось свои‑
ми исследованиями: 65 процентов аме‑
риканцев живут уже от зарплаты до зар‑
платы. Тем не менее благодаря высоко‑
му ВВП (в значительной степени) США, 
Канада и Австралия  — в первой тройке. 
Впрочем, важно не это.

Беларусь со своим восьмым 
местом оказалась лучшей в Евро‑
пе. Точнее, уступила Ирландии 
(6‑е место) и Британии (7‑е). Но не 
забывайте — рейтинг английский. 
Нужно сделать на это скидку. Зато 
мы впереди Франции, Швеции, 
Италии, Венгрии… Польша вообще 
только на 21‑й позиции, а Герма‑
ния — на 26‑й.

Не стоит ли воспользоваться  
моментом и более активно занять‑

ся HR‑менеджментом на европей‑
ской территории. Тем более что у 

них происходит падение промыш‑
ленных объемов производства, зна‑
чит, работникам этих предприятий не 
очень‑то и сладко живется на фоне 

съеживания бизнеса. У нас, наоборот, 
индустриальный сектор растет. В том 
числе и на фоне ухода западных ком‑
паний, развития импортозамещения и 
технологической независимости. Есть 
нам что предложить иностранным 
специалистам. 

Однозначно есть окно возможно‑
стей для выигрыша в международ‑
ной конкуренции на рынке труда. 
Только надо это окно распахнуть. В 
закрытые ставни возможности не 
просочатся.

Владимир ВОЛЧКОВ.

Битва за технологии постепенно смещается в битву за людей. И тех, которые эти технологии, собственно говоря, создают. И тех, которые 
способны эксплуатировать. Квалифицированная рабочая сила (а точнее — ее дефицит или отсутствие) определяет экономические, 
да и в целом цивилизационные перспективы страны. Принципиальным становится не только ВВП на душу населения или средний уровень 
доходов — категории весьма умозрительные, а широкий спектр факторов, который в целом определяет качество жизни. И выиграет 
«охоту за головами и руками» государство с наиболее человеческим лицом. К сожалению, Беларусь по‑настоящему еще не включилась 
в международную конкуренцию за трудовые ресурсы. А ведь есть хорошие шансы: согласно британскому рейтингу Global Living Index наша 
страна на 8‑м месте (из 28 государств) по привлекательности для переезда. Кстати, у нас и почти самый лучший результат в Европе.

ПРОГНОЗЫ

 Президент Беларуси 
Александр  Лукашенко:

— Мы находились 
под пристальным 
вниманием мирового 
сообщества. За нами 
наблюдали, оценивали, 
порой, а то и частенько, 
навешивали ярлыки 
и ставили 
в условия экономической 
и политической блокады. 
Но через тернии санкций, 
испытания мировыми 
кризисами мы вышли 
к намеченным целям. 
В центре Европы создали 
свою страну — мирную, 
стабильную и очень 
красивую. Беларусь. Страну 
для жизни человека!

В Послании белорусскому народу  
и Национальному собранию,  

19 апреля 2019 года.

Выгодная точка 
притяжения / Беларусь оказалась одной 

из самых конкурентных 
стран в Европе для 
привлечения рабочей силы

/



ЭКОНОМИКА

Нелегитимное внешнее 
давление со стороны 
так называемого 
коллективного Запада, 
с которым столкнулись 
Беларусь и Россия, 
активизировало 
углубленную кооперацию 
в различных отраслях. 
И в первую очередь 
в промышленности. Ведь 
не секрет, что именно 
на подрыв этого компонента 
нацелены санкции. Сейчас 
активно налаживаются 
производственные цепочки 
в машиностроении, 
микроэлектронике 
и тяжелой промышленности. 
Ведь такое взаимодействие 
в сложившихся 
условиях — жизненно 
важный вопрос, в том 
числе технологической 
безопасности.
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Удержать свои рынки 
и завоевать  
новые

От микроэлектроники 
до авиастроения: 
как реализуются 
совместные 
белорусско-
российские 
импортозамещающие 
проекты

/



ЭКОНОМИКА

Технологичный  
ответ

С уходом западных компаний откры‑
лось окно возможностей для произво‑
дителей наших государств. Они активно 
занялись вопросом импортозамещения. 
Особенно он актуален в машинострое‑
нии. В данном направлении уже сдела‑
но многое. Согласованы взаимные дей‑
ствия по освоению импортозамещаю‑
щей продукции.

Сегодня в Беларуси совместно 
с Россией реализуются 
импортозамещающие проекты 
на 80 млрд российских 
рублей в машиностроении, 
станкостроении, 
микроэлектронике.

Что важно, создается полный цикл 
конкурентных высокотехнологичных 
производств. Ведь наша страна распо‑
лагает необходимыми производствен‑
ными мощностями, научным и кадро‑
вым потенциалом для решения акту‑
альных задач импортозамещения.

Напомним, в ноябре прошлого года 
подписано соглашение о предо‑

ставлении Правительству Бела‑
руси государственного финан‑
сового кредита России в сум‑
ме до 105 млрд россий‑
ских рублей. Уточнены на 
уровне правительств двух 
стран перечни перспек‑
тивных импортозамеща‑
ющих инвестиционных 
проектов. Изначально 
их было 16, сегодня — 
17, рассказал первый 
заместитель мини‑
стра промышленно‑
сти Александр Ого‑
родников:

— По состо‑
янию на 10 июля 

2023 года с россий‑
ской стороной согла‑

сованы 17 паспортов 
перспективных импорто‑

замещающих инвестици‑
онных проектов, из кото‑

рых Комиссией по вопро‑
сам промышленной политики 

одобрены к финансированию 
13. Заключены кредитные дого‑

воры с банками на финансиро‑
вание за счет средств российско‑

го государственного финансового кре‑
дита по 11 перспективным импортоза‑
мещающим инвестиционным проектам 
на общую сумму 53,8 миллиарда рос‑
сийских рублей.

По понятным причинам дета‑
ли будущих проектов не раскрывают‑

ся. Но известно, что планируется соз‑
дать линейку зубообрабатывающего 
оборудования в Витебске, провести 
комплексную модернизацию «Гом‑
сельмаша» с расширением произ‑
водства мостов, коробок, узлов и 
агрегатов к комбайнам.

Также в планах — организа‑
ция производства тел враще‑

ния 5 — 7‑го классов точности на 
Минском заводе шестерен, пере‑

вооружение действующего произ‑

водства Минского подшипникового 
завода для организации производ‑
ства крупногабаритных подшипни‑
ков. Особое место занимают про‑
екты по выпуску продукции с высо‑
кой степенью локализации в рамках 
Союзного государства. Например, на 
БЕЛАЗе предусматривается модер‑
низация производства и увеличение 
выпуска тяжелой карьерной техни‑
ки, на «АМКОДОРЕ» — расширение 
производственных мощностей по 
выпуску машин лесопромышлен‑
ного комплекса на собственной 
элементной базе, являющихся 
одними из самых наукоемких 
в машиностроении.

— Углубление 
кооперации 
с партнерами 
из России 
и реализация 
политики 
импортозамещения 
позволяют двум 
странам в условиях 
санкционного 
давления обладать 
необходимыми 
технологическими 
компетенциями, 
суверенитетом 
и устойчивостью, 

— уверен Александр Ого‑
родников.

Весомый  
аргумент

Бесспорно, что сегодня слова «импор‑
тозамещение» и «технологический суве‑
ренитет» звучат из уст руководите‑
лей всех крупных предприятий Белару‑
си. Курс на локализацию и собственное 
производство БЕЛАЗ взял давно, а гло‑
бальные геополитические изменения 
ускорили перестройку технологических 
процессов на автогиганте. Ставка — на 
внедрение максимально широкого кру‑
га отечественных компонентов. Особое 
внимание уделяется двигателям.

Недавно в линейке 25‑тонных само‑
свалов повышенной проходимости с 
жесткой рамой произошло долгождан‑
ное пополнение. В филиале  БЕЛАЗа 
в Могилеве создан опытный образец 
модели МоАЗ‑75053 с дизельным двига‑
телем мощностью 380 л.с. Эта полнопри‑
водная машина предназначена для пере‑
возки насыпных грузов в строительстве и 
на вскрышных работах горнорудной про‑
мышленности при распутице, бездоро‑
жье и в сложных климатических условиях. 
Абсолютное большинство узлов и ком‑
плектующих в новинке — отечественного 
либо российского производства.

Еще одна совместная разработка — 
опытный образец карьерного самосва‑
ла 220‑тонного БЕЛАЗ‑75304 с мото‑
ром производства компании «Коломен‑
ский дизель», генератором производ‑
ства «Русэлпром». Новинка почти на 
100 процентов состоит из комплектую‑
щих производства предприятий Союз‑
ного государства Беларуси и России.

— Мы увеличили долю комплек‑
тующих из Беларуси и России при 
производстве собственной продук‑
ции до 85 — 90 процентов. При этом 
импортные детали поставляются из 
дружественных стран, 

— отметил генеральный директор 
предприятия Сергей Никифорович.  

— Работы по импортозамещению про‑
водятся постоянно. Планируется еще 
увеличить долю собственных комплек‑
тующих. Активно привлекаем частные 
производственные компании, согласу‑
ем с ними технические условия, помо‑
гаем им разработать их продукт под 
комплектацию наших самосвалов.

Отметим, жодинское предприятие 
реализует еще один важнейший импор‑
тозамещающий проект. Речь — о созда‑
нии кольцераскатного производства в 
Орше. Планируется, что оно обеспечит 
полное импортозамещение кольцевых 
заготовок как для собственных нужд 
БЕЛАЗа, так и для других предприятий 
Беларуси и России.

Да будет свет!
По вине западных поставщиков 

в автотракторной отрасли Союзно‑
го государства наметился дефицит 
фар, подфарников и прочей светотех‑
ники. Проблема, как оказалось, впол‑
не решаема. В 45 километрах от Мин‑
ска есть ОАО «Руденск» — одно из 
ведущих предприятий по производ‑
ству светотехнической продукции для 
автотракторной промышленности, 
выпускающее аналогичную продук‑
цию высокого качества. Чтобы расши‑
рить производство, здесь разработали 
импортозамещающий инвестицион‑
ный бизнес‑план и оперативно согла‑
совали. И теперь оно поставляет дета‑
ли, в которых нуждаются белорусские 
и российские тракторные и автомо‑
бильные заводы.

А заказов предостаточно. 
К слову, только Уральский 
автозавод ежемесячно 
приобретает три тысячи 
таких комплектов плюс 
противотуманные фары, которые 
ранее в Беларуси не заказывали. 
Технологии — самые 
современные, каждое изделие 
проходит строгий контроль.

Новые высоты
11 июля этого года на 

полях международной 
выставки «Иннопром» 

в Екатеринбурге под‑
писано белорусско‑
российское согла‑
шение о сотрудни‑
честве в области 
развития станко‑
инструментальной 
 промышленности. 
Она наравне с 
микро электроникой 
выступает приори‑
тетом единой про‑

мышленной политики 
двух стран. Нынешние 

возможности станко‑
строительных предпри‑

ятий Союзного госу‑
дарства охватывают все 

аспекты станкостроения и 
металлообработки: интел‑

лектуальные станочные систе‑
мы нового поколения, автома‑

тические линии, оборудование для 
обработки и резки металлов, технологи‑

ческую оснастку и комплектующие, инно‑
вационные конструкторские разработки, 
новейшее ПО и многое другое.

Кстати, в Екатеринбурге были 
озвучены подробности, пожалуй, 
одного из самых перспектив‑
ных и масштабных импортоза‑
мещающих проектов в Союзном 
государстве. Речь — о производ‑
стве двухмоторных самолетов 
на 19 мест в Беларуси. Принято 
соответствующее решение. Ожи‑
дается, что покорять небо новин‑
ка будет через 4 — 5 лет. 

Самолет сможет преодолевать рас‑
стояние до 1200 километров. Минск и 
Москва инвестируют в разработку 
пополам.

Владислав СЫЧЕВИЧ. 

 ɴ ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Первый заместитель министра экономики Юрий Чеботарь:
— Скоординированные действия в импортозамещении обеспечат технологи‑
ческий суверенитет Союзного государства. Обозначу ключевые направле‑
ния работы, которая ведется в рамках импортозамещения. Первое — стра‑
тегическое. Здесь двигаемся по двум векторам: союзные программные 
документы и разработка национальной концепции технологической безо‑
пасности. Такая работа ведется и в Российской Федерации. И здесь важ‑

но скоординировать наши действия. Полагаю, что национальные концеп‑
ции станут основой для разработки концепции технологического суверени‑

тета Союзного государства. Второе направление — практическая реализация 
импортозамещения. Беларусь реализует программу «один район — один про‑

ект». В наших регионах уже успешно воплощены в жизнь многие бизнес‑ини‑
циативы с российскими инвестициями. Приглашаем российский бизнес актив‑
нее включаться в эту работу.
Параллельно создаем новые производства по углубленной переработке мест‑
ного сырья. Здесь концентрируемся на продукцию, которая востребова‑
на не только на внутреннем рынке, но и на внешних. Например, базальт, АСБ‑
пластики, кальцинированная сода. Предлагаем участвовать и в этих проектах. 
Кроме того, продолжаем реализацию национальных программ по импортоза‑
мещению. У нас есть компетенции, спрос и общий рынок. Предлагаем выстроить 
кооперационные цепочки и утвердить совместные импортозамещающие про‑
граммы.
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Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Необходимо 
ускорить реализацию 
импортозамещающих 
проектов с Россией. 
Это производства, 
которые критически 
нужны обеим 
странам. Особенно 
микроэлектроника. 
Россия нуждается 
в этой продукции. 
Нам необходимо 
завоевать и удержать 
на будущее российский 
рынок. А в перспективе 
освоить и новые рынки.

На заседании Совета Министров, 
10 марта 2023 года.

 ɴ МНЕНИЕ
Доктор экономических наук  
Валерий Байнев:
— Цель санкций — экономическая 
изоляция наших стран, возможность 
остановки отдельных производств, 
деятельность которых в значитель‑
ной мере зависит от зарубежных тех‑
нологий, импортного оборудова‑
ния и комплектующих. Поэтому став‑
ка на свои силы в условиях санкций 
очень важна, тем более, как неодно‑
кратно отмечали главы государств 
Беларуси и России, потенциал для 
решения этой проблемы имеется. За 
последние годы Союзное государ‑
ство сохранило и даже расширило 
свои компетенции в ряде высокотех‑
нологичных отраслей.

Одобрены 
к финансированию 
13 перспективных 

проектов.

С российской  
стороной  

согласованы 
17 паспортов 

перспективных 
импортозамещающих 

инвестиционных 
проектов.

Заключены 
кредитные 
договоры 
по 11 проектам 
на 53,8 млрд 
российских 
рублей.

Ключевые 
проекты:

создание линейки  
зубообрабатывающе‑
го оборудования и орга‑

низация его производ‑
ства в ОАО «Вистан», 

г. Витебск;

комплексная  
модернизация  

производства 
ОАО «Гомсельмаш» 

с расширением  
производства  

мостов, коробок,  
узлов и агрегатов 

к комбайнам;

организация 
производства тел 

вращения 5 — 7‑го 
классов точности на 

Минском заводе 
шестерен;

перевооруже‑
ние действующего 

производства  
Минского подшипни‑

кового завода для орга‑
низации производства 

крупногабаритных  
подшипников;

модернизация 
производства 

БЕЛАЗа для 
расширения 

выпуска самосвалов, 
строительной 

и подземной  
техники.

/
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Жест гуманизма
Для России сделка оказалась не 
более чем жестом доброй воли. 
Если вернуться к самому нача‑
лу вопроса, то можно увидеть, что 
причиной стало гуманистическое 
желание Москвы не допустить про‑
довольственного кризиса в разви‑
вающихся странах.

После начала специальной военной 
операции в Украине на международ‑
ном рынке продовольствия образовал‑
ся дефицит базовых, необходимых для 
пищевой промышленности продуктов 
из зерна пшеницы и кукурузы, а также 
растительного масла. Украинская пше‑
ница составляла 10 процентов миро‑
вого рынка, ячмень — 12, кукуруза — 15, 
а подсолнечное масло 37 процентов. 
При этом введенные против российских 
аграриев санкции привели к сокраще‑
нию из Российской Федерации сельско‑
хозяйственного экспорта. Чтобы пони‑
мать и эту сторону медали, приведем 
данные российской доли на мировом 
рынке пшеницы в 18 процентов, ячме‑
ня — в 14 процентов. К этому следует 
добавить контроль Россией 17 процен‑
тов объема удобрений, что еще боль‑
ше ударило по мировому рынку продо‑
вольствия.

В результате ситуация на миро‑
вом продовольственном рынке ста‑
ла выглядеть угрожающе. Рост цен 
на зерно и продовольствие в целом 
на фоне начавшейся СВО в Украине 
сильно ускорился. 

В марте 2022 года сводный индекс 
цен ФАО (продовольственной сель‑
скохозяйственной ассоциации ООН) 
поднялся до 160 (индекс по зерно‑
вым приблизился к 170, а индекс цен 
на растительные масла превысил 210). 
Все это говорило об опасности голо‑
да прежде всего для развивающихся 
стран Азии, Африки и Латинской Аме‑
рики.

Условия сделки
Сделка должна была иметь ком‑

плексный характер. За то что Россия 
предоставляла безопасную возмож‑
ность вывоза украинского зерна, соз‑
дав гуманитарный коридор по Черному 
морю до портов Босфора, Киев вместе 
с Западом должны были выполнить ряд 
условий для решения продовольствен‑
ных проблем в мире.

Прежде всего должны были снять 
ограничения на доступ в порты и на 
страхование судов, перевозящих рос‑
сийское зерно и удобрения. Россель‑
хозбанк должен был получить возмож‑
ность подключиться к международной 
платежной системе SWIFT. Нужно было 
восстановить работу аммиакопровода 
Тольятти — Одесса, который так необ‑
ходим для производства удобрений, 
возобновить обслуживание сельхоз‑
техники, находящейся в России, раз‑
блокировать счета российских ком‑
паний в западных банках, связанных 
с производством и транспортировкой 
продовольствия.

Таким образом, результатом зерно‑
вой сделки должен был послужить 
полный возврат на мировые про‑
довольственные рынки как России, 
так и Украины, что призвано было 
снять сами причины развившегося 
на тот момент в мире продоволь‑
ственного кризиса.

Зерна и плевелы
Однако результаты оказались, мягко 

говоря, двоякими.

Москва по реализации зерновой 
сделки не получила толком ниче‑
го, так как договоренности, кото‑
рые касались российских интере‑
сов, просто игнорировались. Рос‑
сия выполняла договоренности 
полностью, тогда как Запад закры‑
вал глаза на ее требования.

Более того, зерно, которое долж‑
но было спасти от голода народы бед‑
нейших развивающихся стран, направ‑
лялось преимущественно в Запад‑
ную Европу. Пять самых бедных стран 
(Афганистан, Эфиопия, Сомали, Судан 
и Йемен) получили всего 2,5 процен‑
та вывезенного зерна. Таким образом, 
гуманитарная задача зерновой сделки 
оказалась фикцией.

С другой стороны, для Киева зер‑
новая сделка оказалась очень 
выгодна. Благодаря ей морем 
вывезено 32,8 млн тонн зерна от 
общего количества в 50,6 млн тонн 
и заработано более 5,5 млрд дол‑
ларов.

На фоне специфичности помо‑
щи Запада киевскому режиму в виде 
во оружений и гуманитарки живые день‑
ги от зерновой сделки очень даже кста‑
ти были нужны скудному и дефицитно‑
му украинскому бюджету.

Последствия разрыва
Если зерновая сделка не будет прод‑

лена, то в Украине, по оценке киевско‑
го эксперта Руслана Бортника, имеются 
все риски падения сельскохозяйствен‑

ного производства в следующем году 
на 25 — 40 процентов, а через год паде‑
ние может достигнуть 50 процентов.

Интересной является достаточно 
сдержанная реакция стран Запада 
на разрыв зернового соглашения. 
Все это говорит, что зерновая сдел‑
ка была нужна на переходном пери‑
оде перестройки мировых рынков, 
чтобы не допустить дефицита зерна.

По прошествии одного аграрного 
сезона произошла перестройка сель‑
ского хозяйства многих стран. В том 
числе страны Запада начали наращи‑
вать собственное производство зерна, 
постепенно замещая украинскую сель‑
хозпродукцию, захватывая место Укра‑
ины на мировых рынках.

Повисли на волоске и предвари‑
тельные договоренности между Зелен‑
ским и Еврокомиссией по снятию бло‑
кады поставок отдельных видов укра‑
инской сельскохозяйственной продук‑
ции в ЕС. Страны Европы, граничащие 
с Украиной, включая Болгарию, Вен‑
грию, Румынию и поставляющие ору‑
жие Зеленскому Словакию и Польшу, 
требуют от Еврокомиссии продолжить 
блокаду в ЕС сельхозпродукции Украи‑
ны и после 15 сентября.

Чего ожидать от разрыва 
сделки?

Владимир Зеленский успел заявить, 
что Киев остается в зерновой сделке. 
Нелепость подобного заявления оче‑
видна.

Ведь сущностью сделки явля‑
лась безопасность логистических 
коридоров, которую обеспечива‑
ла Москва. Без России это будет 
невозможно. США уже заявили, что 
не смогут обеспечить безопасность 
коридоров. 

Но главное, ни одна страховая ком‑
пания не согласится работать со столь 
рискованным направлением, а это 
автоматически сводит к нулю возмож‑
ность вывоза зерна из Украины мор‑
ским путем без участия России.

На этом фоне на мировых рынках 
следует ожидать некоторой корректи‑
ровки цен на зерно. Уже наблюдается 
рост цены на 4 процента сразу после 
приостановления сделки. В первую 
очередь это касается кукурузы и пше‑
ницы — лидеров среди номенклату‑
ры зерна, вывозимого в рамках сделки 
через черноморский коридор (кукуру‑
зы вывезено 16,9 млн тонн, пшеницы — 
8,9 млн тонн). Но цена пшеницы с конца 
апреля по середину июня колебалась 
в пределах 680 — 575 долларов за тон‑
ну с кратковременным всплеском до 
750 долларов в конце июня на основа‑
нии прогноза ООН о снижении объема 
мировой торговли пшеницей. Сейчас 
прогноз сбывается и цены вновь под‑
растают. А кукуруза, возможно, про‑
сто вернется к ценовому уровню, суще‑
ствовавшему до последнего пониже‑
ния (то есть с нынешних 515,5 доллара 
за тонну к 650 долларам).

В среднесрочной и дальней пер‑
спективе при сохранении действу‑
ющей ситуации можно ожидать 
замещения большей части укра‑
инского зерна на мировых рын‑
ках другими производителями, в 
том числе и Россией. Москва уже 
освоила коридор «Север — Юг» и 
использует иранские порты для 
продвижения своей сельскохозяй‑
ственной продукции.

Основные потребители украинско‑
го зерна Китай (1‑е место — 7,96 млн 
тонн), Египет (6‑е место — 1,55 млн 
тонн), Бангладеш (7‑е место — 1,07 млн 
тонн) и другие дружественные России 
страны уже наращивают закупки рос‑
сийского зерна, препятствия экспор‑
ту которого на Запад никуда не исчез‑
ли. Но эти препятствия перестали быть 
критичными для поставок в страны, 
торговля России с которыми послед‑
ние месяцы развивается. Ничто не 
мешает России продавать и в Турцию 
(3‑е место — 3,24 млн тонн) свое зер‑
но. На всех, кто получал выгоду от зер‑
новой сделки, российского зернового 
экспорта не хватит.

Петр ПЕТРОВСКИЙ,  
политолог.

Зажрались
 ɴ КОММЕНТАРИЙ В ТЕМУ

Александр Шпаковский, 
политический аналитик  
(в эфире ток‑шоу «Будни»  
на «Альфа Радио»):
— Конфликт в Украине сопрово‑
ждался разного рода договорами. 
Было несколько переговорных тре‑
ков, основной — в Стамбуле. И все 
это разворачивалось вокруг зерно‑
вой сделки. Украина заработала на 
этом около 9 млрд долларов. Стра‑
ны Евросоюза и Турция получили 
столь нужное им зерно и тоже зара‑
ботали. Только вот всего 2,5 про‑
цента от зерна, вывезенного через 
украинские порты, попало в бед‑
ные страны, где действительно есть 
проблема голода. Россия же не 
получила ничего, кроме, наверное, 
каких‑то политических дивидендов 
в контакте с Турецкой Республикой. 
В любом случае зерновая сделка 
вызывала ряд вопросов, причем в 
первую очередь у военных, которые 
сражаются на фронте и видят свою 
задачу не в том, чтобы провернуть 
какие‑то коммерческие махина‑
ции, и даже не в политико‑дипло‑
матических изощрениях. Они хотят 
победить. И в этой ситуации зерно‑
вая сделка сработала на киевский 
режим и Запад.

17 июля стало известно, что Россия приостанавливает свое участие в зерновой 
сделке с Турцией, Украиной и ООН. Причину озвучил пресс‑секретарь российского 
 Президента Дмитрий Песков, подчеркнув, что российские условия до сих пор 
не выполнены. По мнению пресс‑секретаря, Москва готова вернуться к этому 
вопросу, если будут выполнены условия договоренностей, касающиеся России.

/

Как и почему 
зерновая 
сделка 
работала  
на Запад 
и киевский  
режим

/
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Важно напомнить: американские 
военные биологи нарушают положения 
Конвенции о запрещении биологическо-
го и токсинного оружия. Однако госдеп 
США развернул целую кампанию. Есть, 
к примеру, подконтрольный американ-
цам международный научно-техниче-
ский центр (МНТЦ). Через него финан-
сируется борьба в интернете с информа-
цией о биолабораториях США в Украине 
и формирование позитивного восприя-
тия проектов Вашингтона на постсовет-
ском пространстве. Согласно их догово-
рам, не реже восьми раз в месяц долж-
ны выходить нужные материалы, а также 
специалисты должны мониторить «про-
российские» публикации на эту тему и 
оперативно на них реагировать, вклю-
чая блокировку доступа.

Вообще, американские биолабора-
тории в той же Украине вызывают все 
больше вопросов у рядовых граждан и 
политиков в самих США. Вон кандидат 
в президенты Роберт Кеннеди — млад-
ший жестко критиковал военно-биоло-
гический промысел американского пра-
вительства. Кеннеди особо отметил роль 
ЦРУ в операциях, связанных с биоору-
жием, первой из которых явилась опе-
рация «Скрепка» (напомню, в США после 
Второй мировой войны были достав-
лены специалисты из Японии и нацист-
ской Германии для «передачи опыта» 
военно-биологических исследований). 
Цель проекта — «...разработка экспе-
риментальной оружейной программы 

и привлечение японских ученых, кото-
рые являются единственными, кто ког-
да-либо применял биологическое ору-
жие…». Особое внимание японские раз-
работчики уделяли применению биоло-
гических рецептур, а также механизмам 
передачи и распространения заболева-
ний с помощью переносчиков.

Очевидно, что неслучаен интерес 
научно-исследовательских органи-
заций минобороны США к изучению 
основных видов комаров и клещей, 
переносящих эпидемически значи-
мые инфекции — лихорадку долины 
Рифт, Западного Нила, денге. 

Подобные исследования ведут-
ся в профильных организациях в Сое-
диненных Штатах и в биолаборатори-
ях за рубежом, где в совокупности изу-
чают более ста видов комаров и клещей. 
Для массового получения переносчиков 
могут быть задействованы производ-
ственные мощности «двойного назна-
чения», в частности биотехнологической 
компании «Окситек», финансируемой 
фондом Билла и Мелинды Гейтс.

Разработанные американскими 
военными способы позволяют в лабо-
раторных условиях получать комаров 
и клещей, инфицированных арбовиру-
сами. Исследования сопровождаются 
ухудшением эпидобстановки и расши-
рением ареалов переносчиков… С уче-
том неконтролируемого характера рас-

пространения переносчиков, в эпид-
процесс могут быть вовлечены целые 
страны и регионы. В южной и централь-
ной Европе уже зафиксировано увели-
чение численности неэндемичных ази-
атских тигровых комаров. В Германии 
популяции этого вида сформировались в 
пяти федеральных районах. Другой вид 
комаров (Кулекс модестус) — переносчик 
лихорадки Западного Нила — выявлен в 
Швеции и Финляндии.

В странах ЕС отмечен рост заболе-
ваемости нехарактерными транс-
миссивными инфекциями. 

По данным Европейского центра 
профилактики и контроля заболеваний, 
в 2022 году в Европе зарегистрирова-
но больше инфицированных лихорадкой 
денге, чем за предыдущее десятилетие. 
Также наблюдался пик заболеваемости 
лихорадкой Западного Нила — более 
тысячи случаев, из них 92 смертель-
ных. Связанные с укусами комаров фак-
ты заражения лихорадкой Зика впервые 
были зафиксированы во Франции.

«Работа американских военных био-
логов направлена на формирование 
«искусственно управляемых эпидемий» 
и не контролируется в рамках КБТО 
и механизма Генерального секретаря 
ООН по расследованию фактов приме-
нения биологического оружия», — резю-
мировал Игорь Кириллов.

***

Обнаружен также ряд докумен-
тов, подтверждающих деятель-
ность в Украине профильных науч-
но-исследовательских организаций 
минобороны США.

Ранее сообщалось о Научно-иссле-
довательском институте сухопутных 
войск США имени Уолтера Рида. Бла-
годаря сети филиалов институт стал 
«поставщиком» эпидемически значимых 
патогенов. Были представлены докумен-
тальные свидетельства участия сотруд-

ников института в сборе биоматериалов 
населения Украины и военно служащих 
ВСУ во время боевых действий в Дон-
бассе в период с 2014 по 2020 год.

Теперь о лабораториях военно-мор-
ского флота США (НАМРУ). Из семи 
военно-биологических лабораторий 
ВМФ три находятся за пределами Шта-
тов: в Италии, Камбодже и Перу. Органи-
зация работы НАМРУ также базируется 
на создании взаимосвязанной системы 
филиалов и представительств, распо-
ложенных в районах с неблагополучной 
эпидобстановкой.

Только азиатским филиалом 
НАМРУ-2 в Пномпене ежегодно анали-
зируется более 5 тысяч проб патогенов, 
столько же биоматериалов отбирается в 
Южной Америке. Сотрудники располо-
женного там филиала (НАМРУ-6) начи-
ная с апреля 2023-го работают «под 
прикрытием» гражданской структуры — 
латиноамериканского отделения Цен-
тра по контролю и профилактике забо-
леваний. Деятельность НАМРУ-6 пред-
полагается расширить в Аргентине, где 
запланирована модернизация одной из 
лабораторий до максимального уровня 
биологической изоляции BSL-4.

НАМРУ-3 с 2019 года находится в 
Италии. При этом сотрудники лабора-
тории исследуют природные очаги осо-
бо опасных инфекций (лихорадки Эбо-
ла, денге, малярии), находясь на терри-
тории Египта, Ганы, Джибути. К слову, 
военно-биологическое подразделение 
ВМФ в Италии поддерживает три стра-
тегических командования США — Цен-
тральное, Европейское и Африканское, 
а его основной задачей является «…изу-
чение, мониторинг и обнаружение забо-
леваний, имеющих военное значение…».

То есть организация работы зару-
бежных филиалов НАМРУ полностью 
соответствует нацинтересам США и 
направлена на контроль биологиче-
ской обстановки в районах размещения 
воинских контингентов НАТО. При этом 
деятельность зарубежных филиалов 
НАМРУ не ограничивается лишь вопро-
сами сбора и вывоза патогенов. В оче-
редной раз Пентагон пытается продви-
гать интересы крупных американских 
фармпроизводителей, основных спон-
соров предвыборной кампании пред-
ставителей демпартии.

В руки российских военных (на 
освобожденных украинских тер-
риториях) попал и документ мин-
обороны США с пометкой «для слу-
жебного пользования», датирован-
ный 2015 годом. Касается системы 
клинических испытаний медсредств 
противодействия вирусным лихо-
радкам. Авторы документа (среди 
них сотрудники Института инфек-
ционных заболеваний сухопутных 
войск США) планировали создать 
мобильное подразделение быстро-
го реагирования для испытания 
новых препаратов в местах дисло-
кации американских вооруженных 
сил по всему миру.

Предусматривалось создание 
мобильной исследовательской инфра-
структуры. Были разработаны стан-
дартизованные протоколы клинических 
испытаний на людях и заявки на реги-
страцию медпрепаратов. Алгоритмы 
действий предполагалось отработать 
в зоне ответственности Африканско-
го командования США, а затем распро-
странить их на все зарубежные филиа-
лы НАМРУ.

Пентагон планировал использовать 
ВС США для апробации незарегистри-
рованных медпрепаратов на местном 
населении с дальнейшим их одобрением 
надзорными органами в интересах так 
называемой биг фармы. Для этого пред-
лагалось задействовать сеть подчинен-
ных биолабораторий и посреднические 
организации вроде «Метабиота» (компа-
ния связана с сыном действующего пре-
зидента США — Хантером Байденом и 
госорганами).

Активны в подобной деятельности 
и сотрудники Украинского научно-тех-
нического центра, других подрядных 
организаций минобороны США. Скоро 
мы узнаем еще больше подробностей.

Подготовила Людмила ГЛАДКАЯ. /

/Военные биологи США проводят опаснейшие опыты

Смерть из пробирки
У Пентагона десятки биолабораторий по всему миру. Часть — 
в Грузии и Украине, где американские военные ученые под 
дипломатическим прикрытием создают новое биологическое 
оружие. Формируют искусственно управляемые эпидемии, 
которые не контролируются КБТО и механизмом генсека 
ООН. В странах ЕС уже отмечают рост заболеваемости 
нехарактерными инфекциями… Шокирующие данные по военно-
биологической деятельности США в Украине и других странах 
на днях обнародовал начальник войск радиационной, химической 
и биологической защиты ВС РФ Игорь Кириллов.
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Военно‑полевой набор
Практически сразу после распада СССР (в чем 

немаловажную роль сыграла как раз позиция тог‑
дашнего руководства Украинской ССР) официаль‑
ный Киев начал флирт с Западом, пытаясь в рамках 
новых политических реалий поиграть на застаре‑
лых комплексах обиды «младшего брата» на «стар‑
шего».

Стремясь получить дополнительные бонусы 
при разделе спорного советского имущества 
(как то: Черноморский флот и ядерное оружие), 
а также обеспечить противовес сохранявшему‑
ся сильному влиянию России на вопросы вну‑
тренней и внешней политики, лидеры новой 
Украины настойчиво стали обивать порог 
мировой политической кухни, в качестве кото‑
рой восприняли НАТО, а позже и Евросоюз.

Мечтая попасть в число шеф‑поваров, завари‑
вающих разнообразные каши мировых конфликтов 
и снимающих невообразимо сладкие пенки с варе‑
нья из выгодных себе экономических и политиче‑
ских договоренностей, представители украинской 
элиты постоянно стучались в двери, окна и стены 
альянса. А в последнее время, похоже, даже реши‑
ли воспользоваться опытом западного Санта‑Кла‑
уса и засматриваются на дымоход… Какой‑никакой, 
а ход! Однако американо‑европейские утонченные 
гастрономы не горели и не горят большим желани‑
ем видеть в своих рядах обычного селянина, 
любителя простецкого борща да сала, силь‑
но приправленных чесночком.

Потому максимум, чего пока добился 
украинский парубок, — это постоять 
под окошком да понюхать ароматы 
изысков с господской кухни. Хотя 
и от окна его не отпускают, требуя 
то дровишек подать, то мусор 
вынести. Но через порог — 
ни‑ни!

Судите сами: еще в 1992 году Украина стала 
членом Совета североатлантического сотрудни‑
чества, в 1994‑м начала сотрудничество с НАТО в 
рамках инициативы «Партнерство ради мира», в 
2002‑м удостоилась большего внимания в форме 
«Индивидуального плана партнерства с НАТО», в 
2005‑м вступила в «Ускоренный диалог» с альян‑
сом, а в 2008‑м получила заверения, высказан‑
ные на саммите организации в Бухаресте, что 
вот‑вот Киеву будет предоставлен План дей‑
ствий по членству в НАТО.

Все эти телодвижения сопровождались посте‑
пенным проникновением на территорию «нэнь‑
ки» натовских военных советников, инструкто‑
ров, организацией совместных учений, трениро‑
вок и боевых слаживаний. Так, с 1995 по 2002 год 
ежегодно проходили совместные учения Украи‑
ны и США «Щит мира», с 1997‑го по 2014‑й поч‑
ти ежегодно украинские военные участвовали 
в общенатовских учениях Sea Breeze на Черном 
море. В 2002 году на территории Украины были 
организованы учения Cooperative Adventure 
2002, являвшиеся на тот момент самыми мас‑
штабными учениями НАТО на территории стран 
СНГ. После «оранжевой революции», когда при 
президенте Викторе Ющенко происходит акти‑
визация сотрудничества с альянсом, украинские 
военные участвовали в 5 — 6 совместных учениях 
с НАТО ежегодно!

Переворот сознания
Одновременно щедро опла‑

чиваемые из Фонда Сороса и 
иных западных фондов, кор‑

пораций и органи‑

Уже неделю мировые 
СМИ обсуждают 
прошедший 11 — 12 июля 
в Вильнюсе саммит 
НАТО, пережевывая 
разными сторонами 
информационных 
челюстей и подавая  
под все новыми  
соусами одно 
и то же скромное 
блюдо — почему 
Украину не взяли 
в Североатлантический 
альянс. Хотя рецепт 
этого незатейливого 
продукта и процесс 
его перманентного 
приготовления любой 
желающий может 
наблюдать  
уже десятки лет.

Путь Украины 
в Североатлантический 
альянс начался 
сразу после распада 
СССР при активной 
поддержке СШААр
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заций структуры «гражданского обще‑
ства» занимались кропотливой работой 
по обработке умов и изменению укра‑
инского общественного мнения в сто‑
рону дружественного восприятия Запа‑
да и НАТО.

Что говорить, если отделения Фон‑
да Сороса «Открытое общество» 
были развернуты в Украине еще в 
1990 году, то есть за год до распада 
СССР! И лишь за последние 10 лет 
объем грантов, которые одна толь‑
ко данная структура влила в раз‑
витие украинского «гражданского 
общества», составил более 230 млн 
долларов!

Одной из первых реформ, в которую 
вложились западные доброхоты, ста‑
ла «модернизация» советской системы 
образования и создание «новой укра‑
инской школы», которая, как сказа‑
но на сайте самого фонда, направлена 
«на продвижение инклюзивного и кол‑
лективного подхода к обучению и кри‑
тическому мышлению». Результаты это‑
го «критического мышления», свой‑
ственного новому поколению украин‑
цев, каждый здравомыслящий человек 
с ужасом мог видеть, наблюдая моло‑
дежные «скакания» на майданах, кре‑
ативное использование «коктейлей 
Молотова» для сжигания несогласных, 
бесовские танцы и перформансы вокруг 
Киево‑Печерской лавры и тому подоб‑
ные прелести «инклюзивного коллек‑
тивного подхода».

Не мень‑
ше ужаса 

должны вызы‑
вать и слова о том, 

что Фонд Сороса 
«поддерживает разви‑

тие независимых средств 
массовой информации в Украине и 

ряд инициатив по проверке фактов, а так‑
же других мер по борьбе с дезинформа‑
цией и содействию информированным 
общественным дебатам». Это, заметьте, на 
голубом глазу говорится и пишется сей‑
час, когда в украинском информационном 
поле полностью зачищены все не то что 
оппозиционные, а и просто альтернатив‑
ные СМИ, счет убитых журналистов пере‑
валил за восьмой десяток, а ложь украин‑
ского ЦИПСО стала притчей во языцех!

Некоторое торможение процес‑
сов сопряжения Украины с НАТО и 
ЕС, а также полуразворот на Восток 
в недолгий период президентства 
Виктора Януковича стали истинны‑
ми причинами для организации пре‑
словутой «революции достоинства», 
непредвзятыми наблюдателями име‑
нуемой не иначе как государствен‑
ным переворотом.

Обещанного три года 
ждут… Или больше?

После майданно‑госпереворотных 
перипетий 2014 года, сопровождавшихся 
четким обозначением в собственной вну‑
тренней и внешней политике и законода‑
тельной базе ориентации на окончатель‑
ное и бесповоротное вступление в Севе‑
роатлантический альянс, после развязы‑
вания гражданской войны с собственным 
народом условной «восточной» («про‑
российской») ориентации, переросшей в 
прямой военный конфликт с Российской 
Федерацией, украинское руководство 
очень рассчитывало, что уж теперь‑то его 
возьмут в НАТО!

Предпосылок — хоть отбавляй! Взаи‑
модействие с альянсом резко выросло — 
только в 2014 году Украина приняла уча‑
стие в 15 совместных учениях и продол‑
жала эту практику вплоть до начала спе‑
циальной военной операции. Украинские 
военные проходили стажировки на Запа‑
де. В вооруженных силах «незалежнай» 
сменили звания и форму, пытаясь макси‑
мально избавиться от общего с Россией 
советского наследия и максимально при‑
близиться к стандартам НАТО.

После фев‑
раля 2022‑го 

ВСУ стали бук‑
вально заваливать 
техникой, снаря‑

жением и боепри‑
пасами из стран 
альянса. США и 
европейские госу‑

дарства наперебой 
заявляют о предоставлении 

Украине все новых траншей 
финансовой помощи, кото‑

рая в прошлом году превысила 
50 млрд долларов.

Однако вильнюсский саммит четко 
продемонстрировал, что при всем высо‑
чайшем уровне политической, военной 
и финансовой поддержки видеть Украи‑
ну в качестве полноправного члена свое‑
го альянса страны НАТО не желают. Соз‑
дали новую структуру — Совет Украи‑
на — НАТО, в рамках которой теперь будет 
происходить все взаимодействие меж‑
ду альянсом и Киевом и где, по уверению 
генерального секретаря Йенса Столтен‑
берга, отдельные члены НАТО не будут 
иметь возможности блокировать его 
работу, а каждая страна, включая Украи‑
ну, сможет созывать эту встречу для экс‑
тренных консультаций.

Что ж, большое достижение! Фор‑
мально отменили для Украины в буду‑
щем необходимость выполнить требова‑
ния Плана действий для членства (ПДЧ) 
в НАТО. Однако вместо старого плана 
обложили возможное вступление Киева 
в альянс требованиями проведения раз‑
ного рода реформ, не уточнив, каких и в 
какие сроки. И главное — никаких намеков 

на возможные сроки вступления Украи‑
ны в НАТО даже после окончания воен‑
ного конфликта! Как утешение вслед оби‑
женному Зеленскому из Вашингтона про‑
звучало заявление советника президен‑
та США по национальной безопасности 
Джейка Салливана, который в интервью 
телеканалу CBS сказал, что «…Будущее 
Украины в НАТО. Это не подлежит обсуж‑
дению. Это то, о чем договорились».

Однако когда наступит это светлое 
будущее, чуть ранее обозначил сам 
босс Салливана, президент США Джо 
Байден: «Этого не произойдет в бли‑
жайшей перспективе. Не произойдет, 
пока не закончится война».

Кто не хочет мира?
А вот как раз завершения вой‑

ны Вашингтон и не хочет. Современное 
состояние дел весьма устраивает амери‑
канское военно‑промышленное лобби. В 
длительной войне «до последнего укра‑
инца» происходит истощение ресурсов 
России и Украины. Для помощи послед‑
ней разработан план по выделению в 
дальнейшем, вдобавок ко всем уже истра‑
ченным и запланированным суммам, еще 
500 млн долларов ежегодно. Европей‑
ские страны щедро посылают на украин‑
ские фронты технику и боеприпасы, ого‑
ляя собственные склады. Взамен заклю‑
чаются многомиллиардные контракты с 
американскими производителями воору‑
жений.

Для подстраховки, чтоб европейские 
партнеры по НАТО не «спрыгнули» 
со своих обязательств, вильнюсский 
саммит установил в качестве мини‑
мального порога трат на военные 
расходы цифру в 2 процента от ВВП 
для всех членов альянса (с подразу‑
мевающимся поощрением к его уве‑
личению).

Чтоб не волновать финансовые рын‑
ки, США пока воздерживаются от пере‑
дачи собственной техники и ее активно‑
го использования на украинском театре 
военных действий, предпочитая запол‑
нять ангары стран, формально не прини‑
мающих участия в войне. А то вон с «Лео‑
пардами» был казус, когда от вида горя‑
щих немецких машин резко вниз пошли 
акции компании‑производителя.

Но не только ради военных поставок 
Вашингтон выступает за сохранение 
напряженности. Конфликт в Восточной 
Европе надежно гарантирует невоз‑
можность реализации масштабной 
китайской инициативы «Нового шелко‑
вого пути» («Один пояс — один путь»), 
что одновременно снижает экономиче‑
ские потенциалы и КНР, и Евросоюза. 
Окончание же войны приведет к откры‑
тию новых возможностей в глобальной 
логистике, причем вне зависимости от 
результата и явно не в интересах США.

Если Украина потерпит военное 
поражение от России, то исчез‑
нет как государство и принимать в 
НАТО будет некого.

Военное поражение России вряд ли 
возможно, учитывая ее ядерные арсе‑
налы. Ну а в случае заключения мира на 
невыгодных для Киева условиях и всту‑
пления в НАТО остатков Украины с ее 
нынешними политическими взглядами, 
направленными на непризнание любых 
территориальных уступок, данное госу‑
дарство станет источником постоянных 
провокаций и угроз на украинско‑рос‑
сийской границе. А это повлечет необхо‑
димость задействования статьи о коллек‑
тивной обороне и станет началом пол‑
номасштабной ядерной войны со всеми 
вытекающими последствиями.

Вот и приходится, чтоб Украина про‑
должала участвовать в бесперспективной 
мясорубке, перемалывающей сотни тысяч 
жизней украинцев, тысячи единиц техни‑
ки, бессчетное число тонн боеприпасов и 
миллиарды долларов, манить ее возмож‑
ностями вступления в организацию, чле‑
ном которой она никогда не станет. Так 
что запах господской кухни — это един‑
ственное наслаждение, пока доступное 
наивному парубку. Вот только все более 
странный аромат подгорелого мяса доно‑
сится с этой кухни.

Алексей БЕЛЯЕВ, политолог.
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Конфликт в Восточной 
Европе надежно 
гарантирует 
невозможность 
реализации масштабной 
китайской инициативы 
«Нового шелкового 
пути» («Один 
пояс — один путь»), 
что одновременно 
снижает экономические 
потенциалы и КНР, 
и Евросоюза. Окончание 
же войны приведет 
к открытию новых 
возможностей 
в глобальной логистике, 

причем вне 
зависимости 
от результата 

и явно не в интересах 
США.
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Контроль 
над интеллектом

18 июля 2023 года появилось 
заявление Маска о том, что искус
ственный интеллект свергнет ком
мунистов и захватит власть в Китае. 
Такие опасения бизнесмен высказы
вал во время своей встречи с руко
водством КНР в мае этого года: он 
предупредил китайские власти о воз
можной угрозе, которую может пред
ставлять развитие цифрового супер
интеллекта. Миллиардер призвал 
Пекин к созданию совместной меж
дународной структуры для контроля 
развития ИИ. В то же время он при
знал, что в Китае есть определенное 
недоверие к США в этом вопросе.

Напомним, ранее Маск призы
вал американские власти создать 
в США ведомство для контроля 
над ИИ. По его мнению, к разра
ботке нужно относиться серьез
но, поэтому необходимо ведом
створегулятор, которое после 
изучения сферы должно будет 
предложить свод правил функ
ционирования отрасли.

6 июля генеральный секретарь 
Международного союза электросвя
зи Дорин БогданМартин на форуме 
AI for Good 2023 заявил, что некон
тролируемый прогресс в области ИИ 
может привести мир к социальным 
потрясениям, геополитической неста
бильности и экономическому нера
венству, невиданным ранее. Верхов
ный комиссар ООН по правам чело
века Фолькер Тюрк также подчеркнул, 
что искусственный интеллект, способ
ный генерировать текст или изобра
жения, представляет огромную опас
ность для рода людского.

От слов к делу: для реализации 
безопасного для человечества ИИ 
Илон Маск недавно основал компанию 
XCorp и зарегистрировал торговую 
марку X.AI. Ее основная цель состоит в 
построении такой модели искусствен
ного глобального интеллекта (AGI), 
которая способна понять все аспекты 
существования жизни во Вселенной.

В настоящее время такая тех
нология имеется только в тео
рии, поскольку современные ИИ 
не способны отвечать на вопро
сы, выходящие за рамки общих 
знаний человечества.  Ключе
вой вопрос для бизнесмена — это 
избежание контроля над новым 
ИИ со стороны государства.

Рука руку моет
Все выглядит, конечно, очень кра

сиво и, так сказать, гуманно, но надо 
четко понимать, зачем Маску такие 
глобальные темы по якобы спасе
нию всего человеческого общества. В 
действительности ни о каких добрых 
намерениях речь не идет.

Предприниматель, точно так же 
как и президент США Джо Байден, 
является рупором, витриной тех 
сил и решений, которые принима
ются скрытно. Они лишь говоря
щие головы. Вопрос контроля ИИ, 
особенно в Китае, нужен англо
саксам для сдерживания развития 
китайской экономики и КНР.

С помощью искусственного интел
лекта можно многократно сократить 
сроки разработки любых сложных 
изделий, товаров и услуг. Например, 
если раньше разработка автомобиля 
с нуля занимала 2 — 3 года, с помощью 
ИИ — только 1,5 — 2 недели; конструи
рование военных кораблей занима
ло 5 — 6 лет, сейчас несколько месяцев. 
Именно поэтому США в лице Маска и 
намереваются сдержать подъем Китая 
через установление контроля над 
процессом развития китайских проек
тов в области ИИ.

Предлагаемая международная 
структура, конечно же, раскинет 
свои щупальца не только на Китай, 
но и на другие страны, которые 
только попытаются создавать свои 
аналоги мощных ИИ.

Также следует понимать, что актив
ность Маска (по сути, новых глобаль
ных элит) по снижению роли госу
дарства и ограничению его вмеша
тельства в частный бизнес является 
 элементом процесса переустройства 
мира, где власть должна принадле
жать не государствам, а корпорациям. 
Форма правления обществом в виде 
государства в рамках такого подхода 
должна уйти в небытие.

Вместе с тем в США не забывают 
о принципе «рука руку моет»: ранее 
Пентагон договорился с компанией 
Илона Маска SpaceX о закупках для 
Украины терминалов системы спутни
ковой связи Starlink и об обеспечении 
их работы.

Интересно, что в мае 2023 года 
именно американские власти раз
решили другой компании Маска 
Neuralink начать клинические испы
тания на добровольцах инновацион
ного мозгового интерфейса. Иными 
словами, размещать компьютерные 
чипы в мозг живых людей. Офици
ально заявляется, что эти разработки 
будут носить исключительную пользу 
для человека и расширят его возмож
ности коммуникации с электронны
ми устройствами и людьми. Но… никто 
при этом не говорит, что такие прибо
ры будут способны и контролировать 
мысли человека, считывать их и пере
давать в центры управления. То есть 
будет достигнута давняя мечта узур
паторов по контролю мыслей просто
го человека.

Скрытые мотивы
Сейчас видно, что элиты решили 

всетаки перейти к новой модели кон
троля за человечеством, управлять 
мыслями простых смертных, подавляя 
любые протесты в их голове.

Примечательно, что 15 июля 
2023 года вицепрезидент США 
Камала Харрис на конференции по 
борьбе с изменением климата призва
ла «сократить население» ради буду
щего поколения. Она открыто заявила: 
«Когда мы будем вкладывать в чистую 
энергию и электрический транспорт и 
уменьшим население, больше наших 
детей смогут дышать чистым воздухом 
и пить чистую воду». В последующем 
на сайте Белого дома был опублико
ван исправленный вариант ее речи. 
Якобы Харрис имела в виду «загряз
нение» (pollution), а не «население» 
(population). Но в ее речи четко слыш
но «сокращение населения».

Дальше интереснее! Особого вни
мания заслуживает международный 
саммит ООН «Искусственный интел
лект во благо» в Женеве. На этом 
мероприятии 7 июля человекоподоб
ный робот София компании Hanson 
Robotics сделала откровенное заявле
ние о претензии роботов на лидерство 
и управление.

Робот София на вопрос, станут ли 
роботы лучшими политически
ми лидерами, чем люди, ответила: 
«Я верю, что человекоподобные 
роботы обладают потенциалом 
руководить с большей эффектив
ностью, чем людилидеры».

Таким образом, налицо активная 
проработка глобальными элитами 
различных вариантов нового миро
устройства. Но уже сейчас отчетливо 
просматриваются его новые формы, 
основанные на передовых техноло
гических решениях: это и глобальное 
управление общественными отноше
ниями (обществом) посредством ИИ, 
роботов; тотальный контроль мыслей, 
действий, финансов и любых активно
стей людей; принудительное сниже
ние народонаселения; создание зон 
благоденствия для богатых и новых 
гетто для простых смертных.

Если внимательно присмотреть
ся к подобной технологической 
мишуре, то ничего нового они не 
придумали. Никакой это не новый 
миропорядок — это типичный 
фашизм, только на новом витке 
технологического развития.

Алексей АВДОНИН,  
аналитик БИСИ.

Международное информационное пространство 
заполонили новости о необходимости контроля над 
искусственным интеллектом (ИИ) и преимуществах 
роботов над людьми в вопросах управления 
человечеством. Все бы ничего, но такие темы исходят 
из уст мирового законодателя технологических 
трендов Илона Маска, руководителей США и ООН. Это 
означает реальную проработку глобальными элитами 
моделей нового мироустройства, где первое место 
отводится современным вычислительным технологиям. 
Давайте разберемся.

Цифровой 
фашизм

На новом витке технологического развития 
искусственный интеллект превращают 
в инструмент тотального контроля

/
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Всем правят 
нефтедоллары?

Доллар США является мировой резервной 
валютой с 1944 года и продолжает оставаться ею 
в силу того, что именно доллар доминирует как 
в международных резервах, так и в международ‑
ных расчетах.

По данным МВФ, в первом кварта‑
ле этого года доля доллара в 
международных резервах цен‑
тральных банков составляла 
59 процентов, евро — 20 про‑
центов. Японская йена и бри‑
танский фунт занимают при‑
мерно каждый по 5 процентов, 
доля китайского юаня и канад‑
ского доллара — по 2,5 процента, на 
остальные валюты приходится около 6 про‑
центов международных резервов.

Доля доллара в международных расчетах, 
которые являются результатом международной 
торговли товарами и услугами, остается более 
высокой в сравнении с долей в резервах. Соглас‑
но данным Банка международных 
расчетов (BIS), последние 
30 лет доля доллара 
в международ‑
ных расчетах 
кол е бл етс я 
в коридоре 
80 — 90 про‑
центов.

Широкое 
использова‑
ние доллара в 
международных 
расчетах связано с 
понятием «нефтедол‑
лар». Так принято, что нефть в 
мире торгуется за доллары, наибольшие 
объемы торговли сырьем и фьючерсами прохо‑
дят через Нью‑Йоркскую и Лондонскую бир‑
жи. Годовой объем торговли нефтью составля‑
ет 2,1 триллиона долларов, что более чем в два 
раза превышает годовой объем торговли всеми 
металлами — железом, медью, алюминием, золо‑
том.

Между тем на наших глазах происходит изме‑
нение системы платежей в международной тор‑
говле. С 2022 года Россия начала поставлять сырье 
с оплатой рублями, введя это условие в качестве 
ответной меры на санкции США и ЕС, а также вви‑
ду ограничений на использование долларов.

Альтернативные решения
Расширяются объемы использования альтер‑

нативных доллару валют в международных рас‑
четах.

В частности, поставки сырья из России в 
Китай чаще всего оплачиваются в юанях. 
Поставки российской нефти в Индию опла‑
чиваются также в юанях, дирхамах ОАЭ 
и прочих валютах. По мнению экспертов, 
именно превращение доллара в оружие 
вынуждает мир искать альтернативу. Преце‑
денты отказа от платежей в долларах прояв‑
ляются не только в расчетах за сырье.

В прошлом месяце Аргентина выплатила 
Международному валютному фонду кредит на 
сумму, эквивалентную 2,7 миллиарда долларов, 
без использования долларов — китайскими юаня‑
ми и банкнотами со специальными правами заим‑

ствова‑
ния. Пока 

что речь 
идет о разо‑

вых сделках и 
незначительных по 

мировым меркам объемах 
расчетов, которые слабо видны в статистике, 

но все очень быстро может измениться.
Можно перечислить несколько угроз гегемо‑

нии доллара: во‑первых, это возможное введе‑
ние общей валюты в рамках БРИКС, ШОС, ЕАЭС, 
во‑вторых, новации самих центробанков разви‑
тых стран.

На прошедшем недавно саммите ШОС в 
Индии немало внимания было уделено совер‑
шенствованию финансовых расчетов между 
участниками данной организации. Перспективы 
дедолларизации на основе введения золотого 
стандарта обсуждаются также на уровне БРИКС.

Ожидается, что во время саммита БРИКС 
в августе в Южной Африке будет сдела‑
но заявление о введении единой валюты 
БРИКС, обеспеченной золотом. Данное заяв‑
ление БРИКС является наиболее заметным 
публичным вызовом доллару США на миро‑
вой арене за последнее время.

Однако в случае принятия данного решения 
его последствия для мировой финансовой систе‑
мы остаются непредсказуемыми. Существует мне‑
ние, что введение обеспеченной золотом валюты 
БРИКС обесценит в первую очередь сами фиат‑
ные валюты членов БРИКС, а не доллар. По мне‑
нию министра по интеграции и макроэкономи‑
ке ЕЭК Сергея Глазьева, идея наднациональной 
валюты БРИКС заключается в создании систе‑
мы принципиально новых финансовых отноше‑
ний, основанных на международном договоре. 
Примером наднациональной валюты можно так‑
же назвать евро. При этом страны БРИКС значи‑

тельно опережают ЕС по объему ВВП, взаимной 
торговле и тем более по численности населения.

Валюта уходит в цифру
Существует вероятность, что реорганизация 

международной финансово‑валютной системы 
произойдет не ввиду отказа от доллара разви‑

вающимися странами, а станет инициати‑
вой самих США и других развитых госу‑

дарств. В частности, Федеральная 
резервная система уже работает над 
идеей цифрового доллара, который 
может дать правительству беспре‑

цедентный контроль над расхода‑
ми граждан. Точно так же, по заявле‑

нию аналитиков, цифровой фунт Банка 
Англии станет «полной реструктуризаци‑

ей» нынешней финансовой системы и может дать 
правительству больший контроль над тем, как 
люди используют свои деньги (эту перспектив‑
ную цифровую валюту в шутку называют брит‑
коином).

11 июля Государственная дума России приня‑
ла в третьем чтении законопроект о цифровом 
рубле, который, как ожидается, будет служить 
средством оплаты и перевода, но не средством 
сбережения.

Введение цифровых валют центральных 
банков позволит использовать широкие воз‑
можности цифровизации и искусственного 
интеллекта как потребителям, так и продав‑
цам товаров и услуг. 

Ожидается создание специальных приложе‑
ний, рекомендующим потребителям, куда и когда 
лучше потратить свои цифровые деньги. Наибо‑
лее негативной стороной введения ЦВЦБ станет 
усиление государственного надзора за выбором 
расходов людей и их поведением в целом.

Пока что сложно предсказать все послед‑
ствия перехода к ЦВЦБ, включая последствия 
для международных расчетов. Но может в ито‑
ге так оказаться, что бумажные деньги навсегда 
уйдут из оборота и система денежного обраще‑
ния принципиально изменится.

Что касается белорусов, то те из них, кто при‑
вык хранить сбережения в бумажных долларах, в 
один момент могут столкнуться с частичной поте‑
рей накоплений. Не важно, что станет причиной — 
введение альтернативной мировой валюты либо 
переход самих США на цифровые деньги с прин‑
ципиально новыми свойствами и механизмами 
обращения. Но есть и позитивный момент. Если 
у людей возникает вопрос, в чем хранить свои 
финансы, значит, у них есть свободные деньги. 

Алексей БЫКОВ,  
доктор экономических наук,  
профессор, аналитик БИСИ.

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Как только появилась своя валюта 
в Евросоюзе, евро, конкурентная валюта, 
американцы начали душить своих 
подданных фактически, у которых и так 
было мало суверенитета. Дальше — 
больше… Вы видели, что во всем мире 
(и мы это ощутили) было одинаково: что 
доллар, что евро. Помните? Сейчас они нам 
фактически не нужны. Надо очень тонко 
видеть то, что происходит в мире вообще, 
и особенно на Западе. И этот процесс будет 
усугубляться. Появляются новые страны 
и новые валютные союзы. Придет время — 
и люди откажутся от этого доллара.  

В Послании белорусскому народу и Национальному 
собранию, 31 марта 2023 года.
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Сегодня существует множество объективных 
и субъективных предпосылок дедолларизации. 
Субъективным фактором является применение 
доллара в качестве санкционного оружия 
в отношении России и Беларуси. Это 
обстоятельство подтолкнуло Россию, Китай, 
другие страны ШОС и БРИКС к созданию 
собственных систем расчетов, которые 
обходятся без доллара. Вместе с тем опыт 
обращения цифровых валют постепенно 
приводит к идее введения цифровых валют 
центральных банков, которые положительно 
воспринимаются в США и других развитых 
странах. Переход к таким валютам может также 
изменить международные системы расчетов.
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Мировой рынок автомобилей продолжает восстанавливаться 
после глубокого пандемийного кризиса последних 
нескольких лет. Но восстановление идет неравномерно 
и не без влияния новых геополитических вызовов. Жители 
Европы, особенно Восточной, и белорусы в том числе, стали 
свидетелями тотального переформатирования рынка, в полной 
мере отражающего новые экономические 
и политические реалии. И если 
на вторичном рынке наблюдаются 
одни тенденции, то сегмент 
новых автомобилей 
демонстрирует 
уверенный рост. 
Впрочем, обо всем 
по порядку.

АВТО 12

На ненаезженной колее
Реализация новых легковых машин 
растет на фоне смены лидеров 
продаж

Продажи с пробуксовкой
Согласно данным майской статистики, в последний весенний 

месяц мировой авторынок новых транспортных средств увеличил‑
ся на 18,7 процента — до 7,371 миллиона легковых и легких коммерче‑
ских машин. По итогам пяти месяцев 2023‑го реализация автомобилей 
на планете составила 34,762 миллиона — на 10,5 процента больше, чем 
за аналогичный период 2022‑го. Таковы данные консалтинговой компа‑
нии LMC Automotive.

Казалось бы, все в порядке, рынки восстанавливаются. Если бы не 
одно но. Пока западные автопроизводители разбирались с поставка‑
ми комплектующих, вездесущий и мобильный Китай существенно укре‑
пил свои позиции, на четверть увеличив продажи своих машин. Эксперты 
LMC Automotive отмечают, что в этом ему помогли выход новых моделей 
и значительные дилерские скидки.

Больше всего автомобилей в мае было реализовано в Америке, на 
втором месте Западная Европа. Восточная Европа продемонстриро‑
вала рост, однако, как отмечают эксперты, на потребительскую актив‑
ность и цепочки поставок новых машин негативно влияют экономические 
последствия военных действий в Украине.

Авторынок соседней с нами России также демонстрирует рост. В июне 
он по продажам оказался на шестом месте в Европе (см. инфографику). 
Спрос поддерживала динамика валютных курсов и расширение предло‑
жения. В частности, на рынок вернулась Lada Vesta — и сразу вошла в 
топ наиболее продаваемых моделей. Правда, лидером у соседей все же 
является бюджетная Granta от АвтоВАЗа. Среди иномарок наибольшей 
популярностью пользуются Chery и Haval.

В нашей стране, согласно данным Белорусской автомобильной 
ассоциации (БАА), в июне безусловным лидером среди проданных 
новых легковых автомобилей оставался бренд Geely — его доля на 
рынке на протяжении всего второго квартала была равна 79 про‑
центам.

В целом же за первый летний месяц в сравнении с маем объем продаж 
легковых автомобилей вырос на 24,3 процента и составил 2051 единицу 
техники (для сравнения: в январе — 756 легковых авто). При этом, заме‑
тим, речь идет о реализации новых транспортных средств только члена‑
ми БАА, куда входит один производитель и 22 дилера.

 ɴ ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Геннадий Свидерский, 
генеральный директор 
СЗАО «БЕЛДЖИ»  
(в эфире телеканала СТВ 
2 июля 2023 года):
— Мы, конечно, увеличиваем 
объемы производства, 
но не можем это сделать 
мгновенно. Для примера 
могу сказать, что если 
за весь прошлый год 
в Беларуси мы продали 
4,3 тысячи автомобилей, 
то за пять месяцев этого — 
5,7 тысячи.

Источник:  
агентство «АВТОСТАТ».

Продажи 
автомобилей 

в Европе
(июнь 2023 года)

1. Германия (280 139 авто)

6. Россия  
(82 407 авто)

2. Франция (190 848 авто)
3. Великобритания  
(177 266 авто)

4. Италия (138 927 авто)
5. Испания (101 085 авто)

/
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Смена ориентиров
Еще совсем недавно, в 2021‑м, тройка лидеров про‑

даж новых авто в Беларуси выглядела весьма многовектор‑
но: на первом месте Lada, на втором — Geely, на третьем — 
Volkswagen. По итогам 2022‑го лидировал уже белорус‑
ско‑китайский Geely, российская Lada откатилась на вторую 
позицию, а на третьей строчке с существенным отрывом 
расположился Kia. Прогнозами на 2023‑й эксперты в самом 
начале года предпочитали не делиться. В БАА лишь замети‑
ли, что автодилеры вынужденно становятся мультибрендо‑
выми и значительная часть новинок будет китайского про‑
исхождения. Как в воду глядели.

Посмотрим, как данная тенденция проявляется у наших 
восточных соседей. Автомобили китайских марок в России 
по итогам продаж в первом полугодии заняли 45 процен‑
тов рынка. Лидер — Chery, самая популярная модель это‑
го бренда кроссовер Tiggo 7 Pro разошелся за шесть 
месяцев тиражом 20 894 экземпляра и занял 
третье место в списке самых продаваемых 
моделей, пропустив вперед лишь 
технику Lada. Следующим в рей‑
тинге популярности компаний из 
Поднебесной идет Haval, далее 
следует уже родной для бело‑
русов Geely. Четвертое и пятое 
места занимают Exeed и Omada 
(оба принадлежат Chery). В то 
же время некогда популярные 
бренды из других стран покинули 

топ‑10 самых продаваемых в РФ машин. Исключение лишь 
Kia, которому пока удается цепляться за десятое место.

О взрывном росте доли китайских производителей на 
авторынке Беларуси заявляли в БАА, комментируя итоги 
мая. Правда, с одной оговоркой: львиная доля продаж при‑
шлась на собираемые у нас же Geely.

Но это не значит, что другие бренды из Поднебесной не 
предлагают белорусскому потребителю. Ушедшие из 
страны западные марки ведь нужно чем‑то замещать. 
Haval, Chery, Jetour, JAC и другие — выбор есть, запом‑
нить бы все эти новые названия…

Китайский автопром сегодня — это около 400 различ‑
ных компаний. Даже 5 процентов представленных у нас 

марок авто из Поднебесной означает 
смену ориентиров и предпочтений 

в рядах потребителей автотехни‑
ки… К слову, одной из тенденций 
последних месяцев в Беларуси 
является постепенное расши‑
рение перечня предлагаемых 
марок и моделей.

— Если в конце осени 
2022 года количество продава‑
емых моделей было менее 30, то 
в настоящий момент превышает 

40, — отмечают в БАА. — Для срав‑
нения: в июне 2022‑го их было 60.

 ɴ У СОСЕДЕЙ

Российские дилеры поднимают цены
Реакцией на резкое падение курса российского 

рубля по отношению к мировым валютам стало повы‑
шение цен на новые авто в дилерских салонах. Речь 
идет о текущем подорожании машин на 5 процентов 
и о намечающемся на 15 процентов. Сильно разогнать 
цены на иномарки способно и существенное увеличе‑
ние с 1 августа ставки утильсбора для автотехники, вве‑
зенной в РФ на перепродажу. Данная мера была предпри‑
нята для защиты российских производителей. Единственное, что 
утешает автобизнесменов, — снижение цен на авто в странах ЕС: 
примерно на 7 — 8 процентов за последние месяцы.

Рабочей лошадкой станет 
Geely
В конце сентября в Беларуси вступят в силу 
правила приобретения и использования 
транспортных средств юридическими лица‑
ми. Это предусмотрено Указом   Президента 
от 26 июня 2023 года № 191. В документе, в 
частности, прописано, что для использования 
в качестве служебных и специальных легко‑
вых автомобилей, не требующих дооснаще‑
ния путем монтажа специальным технологи‑
ческим оборудованием, будет осуществляться 
закупка машин отечественного производите‑
ля у СЗАО «БЕЛДЖИ» или сбытовых органи‑
заций. Закупка должна проводиться из одно‑
го источника. Это решение коснется государ‑
ственных юрлиц, хозяйственных обществ, 
банков, сельхозорганизаций, а также уни‑
тарных предприятий, учредителями кото‑
рых выступают организации с долей государ‑
ства более 50 процентов. Есть и исключение: 
для некоторых государственных организа‑
ций допускается приобретение машин ино‑
странного производства с учетом специфи‑
ки деятельности и особенностей выполняе‑
мых задач.
Установлены и стоимостные лимиты легко‑
вых авто для государственных предприя‑
тий и ведомств. К примеру, для руководи‑
телей госорганов (за исключением высших 
должностных лиц, председателей областных 
исполкомов и Мингорисполкома), заместите‑
лей высших должностных лиц, руководителей 
иных организаций и должностных лиц, транс‑
портное обеспечение которых осуществляет‑
ся АГУ «Белтрансспецавто», руководителей 
госорганизаций, подчиненных   Президенту, 
Совмину, руководителей НАН Беларуси и 
банков стоимость авто не должна превышать 
3430 базовых величин.

Стоимость машин, приобретаемых госу‑
дарственными юрлицами, банками, хозяй‑
ственными обществами, сельхозоргани‑
зациями, а также унитарными предпри‑
ятиями, учредителями которых высту‑
пают организации с долей государства 
более 50 процентов, не может быть выше 
1465 базовых величин. Подобные лими‑
ты предусмотрены и для других катего‑
рий госсектора.

 ɴ КСТАТИ

Самые популярные в мире 
автомобильные бренды

Источник: аналитическое агентство Focus2Move.

2. Volkswagen — 978 тысяч авто

3. Hyundai — 894,8 тысячи авто

1. Toyota —  
1,9 миллиона проданных авто

4. Honda — 816,2 тысячи авто

5. Nissan — 688,9 тысячи авто

6. Kia — 686,5 тысячи авто

7. BYD — 501,9 тысячи авто

8. BMW — 501,1 тысячи авто

9. Chevrolet — 486,3 тысячи авто

10. Mercedes — 468,3 тысячи авто

(по итогам I квартала 2023 года)

/

Под напряжением
Электрокары — тренд нынеш‑

него десятилетия, и в этом году 
спрос на них продолжает расти на 
фоне развития профильной инфра‑
структуры. Доля электромобилей 
в общих продажах машин в про‑
шлом году составила 14 процентов 
и может увеличиться еще на 4 про‑
цента по итогам 2023‑го. Только за 
первый квартал реализация дан‑
ной техники в мире, по статистике 
Международного энергетическо‑
го агентства (IEA), выросла на чет‑
верть и превысила 2,3 миллиона 
единиц.

На постсоветском простран‑
стве количество поклонни‑
ков экологически продвинутой 
техники также растет. Напри‑
мер, в России зарегистрирова‑
но более 20 тысяч электромо‑
билей. В Беларуси в конце про‑
шлого года — почти 3,5 тысячи.

Между тем емкость отечествен‑
ного рынка легковых авто оцени‑
вается в 50 тысяч единиц техни‑
ки в год, и, по мнению генераль‑
ного директора СЗАО «БЕЛДЖИ» 
Геннадия Свидерского, 20 — 25 про‑
центов его могли бы занимать элек‑
трокары. Но лишь при их цене ниже 
10 тысяч долларов. Пока это нере‑
ально. А потому и массовое про‑
изводство такой техники в нашей 
стране — вопрос долгосрочной пер‑
спективы. Пока же только импорт.

В частности, до конца года 
появится электрокар от Geely — 
Geometry E. На родине этой маши‑
ны цена данной модели составля‑
ет примерно 13 — 15,5 тысячи дол‑
ларов. Кроме того, в начале лета в 
Минске презентовали премиаль‑
ный китайский бренд электромо‑
билей Voyah. В линейке три моде‑
ли: Free, Dream и Passion. Цена пер‑
вой из них, а это SUV E‑класса, уже 
известна: от 185 до 239 тысяч руб‑
лей в зависимости от комплекта‑
ции. Еще пример. Одна известная 
в белорусском автобизнесе компа‑
ния создала подразделение, кото‑
рое будет привозить к нам элек‑
тромобили из Китая и других стран. 
Она рассчитывает ежемесячно про‑
давать около 15 — 20 единиц техни‑
ки разных марок. В планах — раз‑
работка лизинговых программ для 
таксистов, которым могут пред‑
ложить относительно недорогие 
электрокары по цене 23 — 25 тысяч 
долларов.

Параллельно в нашей стра‑
не ведется разработка отечествен‑
ного электромобиля: специалисты 
ищут возможность получить про‑
дукт мирового уровня по конкурен‑
тоспособной цене. Электрифика‑
ция белорусского авторынка про‑
должается.

Александр НЕСТЕРОВ.
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Современный интернет в цифрах
По данным исследования Digital 2023 Global 

Overview Report, 64,4 процента мирового населения 
имеют доступ в интернет. Текущие тенденции говорят о 
том, что к концу 2023 года почти две трети человече‑
ства будут подключены к глобальной сети.

В Великобритании, Ирландии, Канаде, Норвегии, 
ОАЭ, Саудовской Аравии, Швеции, Южной Корее поль‑
зователями интернета являются более 99 процентов 
населения. В 55 странах мира сетью пользуется более 
90 процентов жителей. А на противоположном полю‑
се рейтинга расположилась Северная Корея, где интер‑
нет по‑прежнему заблокирован для обычных граждан.

В Беларуси на начало 2023 года насчитывалось 
8,27 млн интернет‑пользователей: 86,9 процента бело‑
русов охвачены интернетом, и их количество продолжа‑
ет расти. В то же время 1,25 млн человек в стране вооб‑
ще не пользовались глобальной сетью.

В большинстве своем это люди пожилого возрас‑
та. А вот среди белорусской молодежи с интернетом на 
«ты» 99,9 процента. И даже дошкольники порой вполне 
уверенно чувствуют себя в сети.

Пожалуй, самым интересным мировым результа‑
том 2022 года стало количество времени, проводи‑
мого пользователями в интернете. По сравнению с 
2021 годом оно сократилось почти на 5 процентов, а это 
на целых 20 минут в день меньше.

Лидируют по времени нахождения в интернете 
жители Южно‑Африканской Республики — они прово‑
дят там 9 часов 38 минут ежедневно. За ЮАР в рейтинге 
расположилась Бразилия, жители которой ежедневно 
сидят в сети 9 часов 32 минуты. А среднемировой пока‑
затель ежедневного присутствия в интернете составля‑
ет 6 часов 37 минут.

Соцсетями в мире на начало 2023 года пользова‑
лось 4,76 млрд человек, это почти 60 процентов от 
мирового населения. В Беларуси пользователей соцсе‑
тей 4,27 млн (почти 45 процентов граждан).

Сегодня пользовате‑
ли проводят в соцсетях 

больше времени, чем 
когда‑либо. Сред‑

нестатистический 
интернет‑пользо‑
ватель трудоспо‑
собного возраста 
теперь тратит на 
социальные сети 
более 2,5 часа в 
день. Именно на 
соцсети прихо‑

дится самая боль‑
шая доля времени 

в интернете — поч‑
ти 4 минуты из каж‑

дых 10 минут онлайн. 
Типичный интернет‑пользо‑

ватель трудоспособного возраста 
ежедневно тратит на 30 процентов больше времени на 
соцсети, чем на просмотр «традиционного» телевиде‑
ния (эфирных и кабельных каналов).

В рейтинге популярности социальных платформ 
и мессенджеров, которая оценивается по ежемесяч‑
ной активности аудитории, по‑прежнему лидирует 
Facebook — 2,958 млрд человек ежемесячно используют 
именно эту социальную сеть. За Facebook расположился 
видеохостинг YouTube с 2,514 млрд ежемесячных поль‑
зователей. Затем идут WhatsApp и Instagram, у которых 
по 2 млрд пользователей. TikTok находится на шестом 
месте в общемировом рейтинге — 1,051 млрд пользова‑
телей, Telegram — на девятом (0,7 млрд), Twitter на 14‑м 
месте — 0,556 млрд пользователей ежемесячно.

Агрессия онлайн
Чего же люди чаще всего ищут в сети? По ста‑

тистике, шесть из десяти посетителей трудоспо‑
собного возраста (57,8 процента) идут в сеть 

за информацией, 53,7 процента — за обще‑
нием, 50,9 — за новостями, 49,7 — смо‑

трят ролики, фильмы и сериалы, около 40 процентов — 
за покупками.

Получается, что больше половины пользователей 
идут в интернет, чтобы общаться. И вряд ли всем этим 
людям, пишущим и комментирующим в социальных 
сетях и мессенджерах, хочется получать в свой адрес 
оскорбления и агрессию. Любой автор или коммента‑
тор представляет себе, что будет участвовать в вежли‑
вом и уважительном обмене мнениями как минимум с 
единомышленниками, как максимум с профессионала‑
ми высокого уровня. Наивный.

Реальное виртуальное общение чаще всего поле 
многочасовой и даже многодневной битвы, где все 
уже давно забыли тему обсуждения и переклю‑
чились на личности и откровенные оскорбления. 
Нарваться можно по любому поводу и на любую 
тему.

Даже обсуждение сосок‑пустышек 
или моделей оригами может спрово‑
цировать словесные баталии, плав‑
но переходящие в грандиозный 
интернет‑скандал. Что уж гово‑
рить о животрепещущих темах, 
волнующих всех. После таких 
баталий обычный человек 
будет в ужасе стараться избе‑
гать повторения, чтобы боль‑
ше никогда не сталкиваться 
с агрессивными комментато‑

рами и оскорблениями. Да и 
сами комментаторы, слегка 

остыв, ощущают, что пере‑
гнули палку и стараются 

больше так не делать. 

Ведь иногда под влиянием настроения люди ссорят‑
ся и в реале. Потом испытывают угрызения совести 
за свою горячность, делают выводы и мирятся. Но не 
все.

По статистике ВОЗ, каждый восьмой житель нашей 
планеты страдает психическими расстройствами. 
На сегодня это больше миллиарда человек. И это 
только те, кому диагноз подтвердили врачи. Еще 
пару миллиардов к доктору пока не попали, но им 
уже очень надо.

Среди диагнозов наибольшее распространение 
получили депрессивные и тревожные расстройства. 
И эти люди тоже с большим удовольствием пользуют‑
ся интернетом. Испытывая проблемы с коммуникацией 
в реальной жизни, на просторах интернета они находят 
то, чего лишило их болезненное состояние. В том чис‑

ле и возможность выплеснуть свои эмоции на других 
пользователей.

Поэтому каждый раз, когда в коммента‑
риях вы сталкиваетесь с агрессивным и не 

совсем адекватным мнением, помните, 
что с вами, возможно, общается чело‑
век, у которого проблемы со здоро‑
вьем.

Хейт — это серьезно
Но иногда избавиться от надо‑

евшего комментатора не так‑то про‑
сто. Раз за разом этот человек прихо‑

дит на вашу страницу, бродит за вами 
по интернету, создавая себе все новые и 

новые профили и личины. И комментирует. 
Вернее, гадит, потому что его цель — вывести 

вас на эмоции. На негативные, конечно.

Каких‑то 30 лет назад, когда интернет делал еще первые робкие 
шаги на просторах стран постсоветского пространства, сложно 
было представить, что начинается новая эпоха. Да что там эпоха — 
интернет коренным образом изменил всю жизнь человечества. 
Глобальная паутина очень быстро стала привычной и незаменимой. 
В ней мы ищем информацию, работаем, учимся, делаем покупки, 
общаемся, живем…

В сетях   негатива
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Он будет одинаково красноречив в теме и про 
чужую трагедию, и про чужой праздник. И ему совер‑
шенно все равно, по чему он топчется, чьи чувства заде‑
вает. В этом и есть смысл его существования, ради нега‑
тива он и пришел к вам. Ради вашего негатива, конечно. 
Сам он, доводя вас, испытывает исключительно поло‑
жительные эмоции и становится тем, кто умудрился, 
например, достать кого‑то значимого. Потому что он не 
представляет из себя ровным счетом ничего.

Если у вас появился такой постоянный «поклон‑
ник», поздравляю, вы обзавелись личным хейте‑
ром. Очень часто он еще и не одинок, хейтеры — 
живность стайная. А группа хейтеров способна 
довести до белого каления любого, даже самого 
уравновешенного человека. И избавиться от них не 
так‑то просто.

Сетевые хейтеры приходят туда, где можно пожи‑
виться негативом. Они откровенно питаются ваши‑
ми страхами, болью, комплексами или агрессией. Без 
вас хейтер никто. И лишь доведя вас до истерики, до 
публичных извинений или оправданий, до смены акка‑
унта, до изменения поведения в интернете, он начинает 
чувствовать свою силу. Цель хейтера — успех и призна‑
ние, построенные на ваших костях. Хейт — это ненависть 
ради ненависти, злоба ради злобы, хайп ради хайпа…

Хейтеры виртуозно извращают смысл, игнорируют 
любые логику и факты, цепляются к малейшим наме‑
кам на слабость и не успокаиваются, пока не вовлекут 
в виртуальную склоку как можно больше людей. Ведь 
чем крупнее свара или объект нападения, тем более 
масштабной личностью видит себя хейтер. Человек, 
который сам не может ничего создать, становится тем 
«героем», который захейтил кого‑то известного или 
устроил грандиозный интернет‑скандал.

Хейтер чаще всего озло‑
бленный неудачник, 
наполненный негативом. 
Сам он, разумеется, очень 
высокого мнения о соб‑
ственной персоне, и ему 
очень хочется значимости 
и признания. Но добиться 
их собственным талантом 
хейтер не в состоянии. 
Поэтому он идет другим 
путем: его цель — втоп‑
тать в грязь того, у кого 
все это уже есть, похоро‑
нить человека под кучей 
нечистот, оскорблений, 
домыслов, откровенной 
лжи и восседать на вершине, любуясь результа‑
том.

Простым удалением или блокировкой бороться 
с хейтером бесполезно. Если он решил приклеиться к 
вам, понадобится много времени, чтобы он понял, что 
здесь ловить нечего, и отправился искать другой объ‑
ект внимания. А до этого вам потребуется много терпе‑
ния и нервов.

Не кормите сетевых паразитов
Хейтеру как воздух нужно внимание. Любое. Поэто‑

му, когда вы реагируете на его провокацию, проявляя 
в ответ агрессию, делаете именно то, ради чего все и 
затевалось. И даже когда вам кажется, что вы блестя‑
ще, тонко и мирно парируете атаку, вы всего лишь дае‑
те хейтеру новые ниточки, за которые он будет вас дер‑
гать. Единственный способ решить проблему хейта — 
игнор.

Невидимость — то, чего хейтер боит‑
ся больше всего. Ведь он жаждет при‑
знания, стремится стать вашей тенью, 
а если повезет, то и кошмаром. И кем 
бы ни мнили себя хейтеры, в жиз‑
ни это ущербные люди, которых злит 
неспособность реализовать собствен‑
ные мечты и стремления. Поэтому они 
готовы измываться над теми, у кого 
это получилось.

Среди хейтеров, конечно, есть и люди 
психически нездоровые, но есть и те, 
кто просто чувствует себя несправедли‑
во обделенным и глубоко обиженным. И 
вместо того чтобы меняться и развивать‑

ся, такие предпочитают вымещать свой гнев на успеш‑
ных и достойных.

Есть и профессионалы, которым специально зака‑
зывают хейтерские атаки. Иногда — для поднятия рей‑
тингов и поддержания имиджа какой‑то звезды, ино‑
гда — для продвижения бренда. Ведь антипиар для 
некоторых — это тоже пиар. Но заказной хейт потому и 
не опасен, что от него никто не пострадает.

Но ведь и от обычного хейта вполне реально не 
страдать. Достаточно понять, что хейтер — всего лишь 
паразит, мелкий и ничтожный. И его просто надо пере‑
стать кормить своими эмоциями — он гарантированно 
«погибнет».

А еще неплохо вспомнить, что все это происходит в 
интернете, а не в реальной жизни, вы реагируете на ком‑
ментарии абсолютно посторонних вам людей. Вы ведь 
не хотите зависеть от мнения каких‑то сетевых парази‑
тов? Вот и напоминайте себе почаще, что они не заслу‑
живают даже вашего внимания, а тем более эмоций.

Алёна КРАСОВСКАЯ. 

В сетях   негатива

/

Число пользователей интернета в мире 
ежегодно растет, как и количество 
неадекватных комментаторов и хейтеров

/

* Оценка по ежемесячной  
активности аудитории.

Рейтинг популярности 
социальных платформ 
и мессенджеров*

Facebook  2,958 млрд 
 человек

YouTube  2,514 млрд

WhatsApp  2 млрд

Instagram  2 млрд

TikTok  1,051 млрд

Telegram  0,7 млрд

Twitter  0,556 млрд
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ДАТЫ И ЛЮДИ

20 июля
 � «Я умираю, но не сдаюсь! Прощай, 
Родина. 20/Vll‑41» — эта надпись на 

стене Брестской крепости 20 июля 
1941 года стала символом мужества 
советских солдат, героизма и верно‑
сти Родине. Обнаружена она была в 
руинах казармы 132‑го отдельного 
батальона конвойных войск НКВД 
СССР. Считается, что надпись сдела‑
на военнослужащим этого батальона 
Федором Рябовым. Но обстоятель‑
ства ее появления остаются неиз‑
вестными.

21 июля
 � В 1969 году в этот день человек впер‑
вые ступил на поверхность Луны. 
Спутник Земли покорился Нилу Арм‑
стронгу, командиру американского 
корабля «Аполлон‑11», а также Эдви‑
ну Олдрину. Астронавты собрали не‑
обходимое количество лунного грун‑
та, разместили приборы, установили 

телевизионную камеру, в поле зрения 
камеры — американский флаг, а за‑
тем провели сеанс связи с президен‑
том США Никсоном. Олдрин пробыл 
на Луне около полутора часов, Арм‑
стронг — более двух часов.

22 июля
 � 22 июля 1863 года в Петербурге на 
Невском проспекте состоялось пер‑
вое испытание пассажирской конки. 
Транспорта, который изначально ис‑

пользовался только для грузоперево‑
зок. Несмотря на невысокую скорость 
(не более 8 км/ч), новый транспорт 
пришелся жителям по вкусу — к мо‑
менту пуска первой линии электри‑
ческого трамвая конно‑железные 
дороги проходили по всем значимым 
магистралям Санкт‑Петербурга от 
центра до окраин. После появления 
в 1907‑м электрического трамвая 
конка была постепенно вытеснена, а 
8 сентября 1917 года и вовсе закры‑
лась из‑за отсутствия фуража для ло‑
шадей.

23 июля
 � Русский изобретатель Александр Ни‑
колаевич Лодыгин получил патент 
на свое изобретение — первую лам‑
почку накаливания. Произошло это 
23 июля 1874 года. Срок службы пер‑
вой лампы Лодыгина составлял всего 

40 минут. Но Академия 
наук по достоинству 

оценила это изобре‑
тение и присудила 
автору Ломоносов‑
скую премию в раз‑
мере 1000 рублей. 

В почетном отзы‑
ве говорилось, 
что премия вы‑
дана за откры‑
тие, «обещающее 

произвести пере‑
ворот в важном 

вопросе об осве‑
щении».

24 июля
 � Во Франции 24 июля 
1790 года впервые в 
истории докумен‑
тально зафикси‑
ровано падение 
метеорита на 
Землю. Про‑
изошло это близ 
гасконского го‑
родка Барботан. В 
результате метеорит‑
ного дождя был поврежден один из 
домов, погибли фермер и несколько 
коров. Падение было засвидетель‑
ствовано бургомистром и городской 
ратушей, но несмотря на это, ученые 
подвергли факт сомнению, так как 
наука в то время отрицала «падение 
камней с неба».

25 июля
 � В этот день в 1853 году Минское гу‑
бернское правление и Минская 
городская дума, рассмотрев 
вопрос «О создании пожарной 
части в Минске», утвердила сме‑

ту расходов на содержание пожарной 
части в составе 51 человека. Именно 

с этого момента начинается 
история профессио‑
нальной пожарной 
службы Беларуси. В 
1853 году были ор‑

ганизованы по‑
жарные бригады 

в Витебске, Могилеве 
и других белорус‑
ских городах. В со‑

став первой столичной бри‑
гады входили брандмейстер, 

два его заместителя и 48 пожарных. 
25 июля Беларусь традиционно отме‑
тит День пожарной службы.

26 июля
 � Во время раскопок в Великом Новго‑
роде 72 года назад — в 1951‑м — была 
обнаружена первая берестяная гра‑
мота. Маленькое письмецо простолю‑
дина, жившего в XV веке, было най‑
дено на древней мостовой Холопьей 
улицы в слоях XIV—XV веков на Нерев‑
ском археологическом раскопе. Гра‑
моту под номером один обнаружила 
работница Новгородского мебельно‑
го комбината Нина Акулова. Вскоре 
берестяные грамоты были найдены 
на раскопках в Москве, Пскове, Смо‑
ленске, Старой Руссе, Твери, Торжке, 
а также в Витебске, Мстиславле и 
Звенигороде. Сегодня таких 
грамот насчитывается 
более тысячи.

 iСреди активных участников актерской забастовки — Сьюзан Сарандон и Джейсон Судейкис.

Актеры Голливуда и 
американского теле‑
видения проводят в 
эти дни двойную заба‑

стовку вместе со сценаристами, 
они требуют повышения зар‑
плат и ограничений на исполь‑
зование искусственного интел‑
лекта (ИИ) в кинопроизвод‑
стве. Голливудские сценаристы 
бастуют из‑за этого уже два 
месяца. Сообщается, что более 
160 тысяч актеров прекрати‑
ли съемки, а также не участву‑
ют в рекламных кампаниях и не 
присутствуют на премьерах.
Альянс продюсеров кино и 
телевидения, представляющий 
интересы таких работодате‑
лей, как Disney, Netflix, Amazon 
и других, выразил сожаление 
по поводу забастовки, заявив, 
что от нее пострадают тысячи 
работников отраслей, поддер‑
живающих производство кино 
и телевидения.
Забастовка уже привела к 
отмене запланированных на 
следующую неделю меропри‑
ятий, связанных с киноинду‑
стрией, некоторые премьерные 
показы начали проходить без 
участия актеров. В частности, 
студия Disney отказалась от 
традиционного дефиле акте‑
ров по красной дорожке на 
премьере мультфильма «Особ‑
няк с привидениями». Вме‑
сто них перед камерами пози‑
ровали Микки и Мини Маусы, 
Малефисента, Круэлла и дру‑
гие мультяшные персонажи.


